

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 112 (2018)
Heft: 9

Rubrik: Film

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



In Animationsfilmsequenzen zeichnet Regisseurin Anja Kofmel die Erlebnisse ihres Cousins im Jugoslawienkrieg nach. Bild: First Hand Films 2018.

Film

Chris the Swiss

Laura Lots

Anja Kofmel war ein kleines Mädchen, als sie vom Tod ihres Cousins Christian Würtenberger erfuhr. 1992 wurde der Schweizer Journalist nahe der serbisch-kroatischen Grenze tot aufgefunden. Die Umstände seines Todes im Jugoslawienkrieg sind mysteriös: Christian Würtenberger wurde erwürgt, gekleidet in die Uniform einer internationalen rechtsradikalen Söldnertruppe. Warum zog der junge Basler, aufgewachsen in einem friedlichen Land, freiwillig in einen Krieg? In ihrem Kinodebüt *Chris the Swiss* folgt Anja Kofmel, mittlerweile erwachsen und Filmemacherin, den Spuren ihres Cousins.

Christian Würtenberger reiste 1991, kurz nach Ausbruch des Balkankonfliktes, nach Kroatien. Für Schweizer Radiosender berichtete der junge Reporter aus dem Kriegsgebiet. Nach kurzer Zeit schloss er sich dann

einer ultra-nationalistischen Söldnertruppe an der Seite der kroatischen Armee an. Kämpfte der Schweizer aus Überzeugung für die Einheit, die sich an ethnischen Säuberungen beteiligte? Oder wollte er ein Buch über den Krieg schreiben und ging bei seinen Recherchen zu weit?

Antworten sucht Anja Kofmel in Chris' Notizbüchern und in Gesprächen mit Menschen, die ihm Anfang der 1990er in Kroatien begegneten. Ihre Spurensuche vor Ort dokumentiert die Regisseurin in klassischer Manier des Dokumentarfilms mit der Kamera. Was ihr Cousin erlebt und getan haben könnte, rekonstruiert die Filmemacherin mit animierten Schwarzweisszeichnungen. Diese genreübergreifende Mischung aus Dokumentar- und Animationsfilm, genannt Animadoc, lässt die Grenzen zwischen Fiktion und Fakten verschwimmen.

Das unorthodoxe Nebeneinander von gezeichneter Spekulation und nüchterner Dokumentation trägt dem Umstand Rechnung, dass Anja Kofmel keine abschließenden Antworten auf ihre Fragen findet. Der venezolanische Terrorist Illich Ramírez Sánchez behauptet, Christian Würtenberger sei ein Spion gewesen. Und ein spanischer Journalist erklärt, Opus Dei habe die Söldnertruppe finanziell unterstützt, um

Kroatien als christliches Bollwerk gegen die muslimische Welt zu verteidigen. Ob an diesen (Verschwörungs)Theorien etwas Wahres dran ist, lässt *Chris the Swiss* offen. Doch das ist kein Mangel, im Gegenteil: Der Film vermittelt so eine Idee von der Zwielichtigkeit des Krieges, in dem die Grenzen zwischen Wahrheit und Lüge, Spekulation und Fakten, Gut und Böse an Trennschärfe verlieren.

Spannend ist, wie der Film quasi nebenbei problematische Männlichkeitsbilder seziert. Christian Würtenberger selbst schrieb in sein Notizbuch über das Tun seiner Söldnerkollegen: «Ein einziges Macho-Spielchen.» In einer Zeit, in der sich junge Männer aus Europa wieder freiwillig mordenden Truppen in ferne Bürgerkriegen anschliessen, bleibt dieses Statement mit Nachdruck hängen.

- *Chris the Swiss*. Dokumentarfilm von Anja Kofmel, Schweiz/Kroatien/Deutschland/Finnland 2018, 90 Minuten. Verleih: First Hand Films, www.firsthandfilms.com. Ab 19. September in den Kinos.
- Laura Lots, *1987, ist Politik- und Islamwissenschaftlerin und Co-Redaktionsleiterin der *Neuen Wege*. In den *Neuen Wegen* stellt sie aktuelle Kinofilme vor, die gesellschaftskritische Fragen aufwerfen. lots@neuewege.ch